

### Caraqueños acompañaron al Presidente electo durante su comparecencia al TSJ pág. 4

Asistieron dirigentes de los partidos que lo conforman

### GPP consignó los documentos ante la Sala Electoral del TSJ

En el país no se muestran actas sino resultados, dijo Diosdado Cabello pág. 5

El 25 de agosto se votará por 4.500 proyectos

### CNE y comunidades se preparan para Segunda Consulta Popular Nacional

El diputado Rodolfo Crespo, presidente de la Comisión de Desarrollo Social de la AN, destaca la jornada pág. 6

Informe del BCV

### Inflación registra los valores más bajos de últimos 40 años pág. 7

### AIP llama defender a Venezuela del acecho imperialista pág. 5

Brasil de luto

### 62 muertos en accidente aéreo ocurrido en Sao Paulo pág. 10

Venezuela rechaza la violencia y que se quiera imponer un Guaidó parte dos

## Presidente Maduro convocará Encuentros de Paz en cinco dimensiones y con todos los sectores

Cumplió la cita ante la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia que investiga y hace peritaje de las elecciones del 28-J y una vez concluida su audiencia respondió a los periodistas. Juzgó escandalosa la ausencia del excandidato de la derecha Edmundo González quien con su actitud deja

claro que desconoce al TSJ como lo hizo con el CNE. Hizo su convocatoria 1.001 a conversar, a dialogar lo que hará en lo político con las 38 organizaciones inscritas debidamente. “La última palabra en Venezuela la tiene el Tribunal Supremo de Justicia”, recordó. Foto Prensa TSJ. pág. 4



Está involucrado disidente de las FARC

### Presidente Gustavo Petro denuncia plan de narcotraficantes para matarlo pág. 11

Por fomentar odio

### En Reino Unido detienen a quien envíe información inexacta en las redes sociales

Elon Musk se mete y dice que “la guerra civil es inevitable” pág. 10

Tema del Día

## Revelando el lado oscuro de WhatsApp págs. 8 y 9

Rector Fabio Zavarse Pabón presidió el acto de graduación

# Egresados más de 600 nuevos profesionales vinculados a áreas de seguridad ciudadana



Recibieron sus títulos como Técnicos Superiores Universitarios 152 profesionales en Investigación Penal; 188 en Criminalística; 15 en Servicio de Policía; 12 en Ciencias del Fuego y Seguridad Contra Incendios; y uno en Atención Pre-hospitalaria

T y F/Prensa Mppriip  
Caracas

Unos 618 profesionales fueron acreditados como doctores, magísteres, especialistas y Técnicos Superiores Universitarios (TSU) en las menciones de Criminalística, Servicio Penitenciario, Seguridad Ciudadana, Atención Prehospitalaria, Servicio Policial, Ciencias del Fuego y Seguridad Contra Incendios.

“Este es un día muy importante y especial para ustedes y sus familiares, pero sobre todo para la Patria y para el sistema de seguridad ciudadana del país, que a través de la Gran Misión Cuadrantes de Paz consolida la paz del país, de la cual

ustedes, graduandos, forman parte”, expresó el M/G Fabio Zavarse Pabón, rector de esta casa de estudios.

Desde el Salón de Usos Múltiples de la Universidad Nacional Experimental de la Seguridad (UNES), comentó que de esta Alma Mater egresaron como Técnicos Superiores Universitarios 152 profesionales en Investigación Penal; 188 en Criminalística; 15 en Servicio de Policía; 12 en Ciencias del Fuego y Seguridad Contra Incendios; y uno en Atención Pre-hospitalaria.

Mientras que, entre los egresados de cuarto nivel, recibieron su título 26 doctores, 40 magísteres y 122 especialistas en las distintas menciones de los Programas Nacionales de Formación Avanzada de los Centros de Formación de la Gran Caracas.

En este sentido, Zavarse Pabón destacó el importante rol que cada profesional de la seguridad ciudadana debe desempeñar desde sus diferentes áreas de trabajo para consolidar el desarrollo y la defensa integral de la nación ante los ataques que enfrenta la Patria.

Igualmente, durante los actos de graduación, un total de 62 hombres y mujeres, integrantes de la I Cohorte de TSU en Criminalística del convenio entre esta Universidad y el Servicio Nacional de Medicina y Ciencias Forenses (Senamecf), recibieron su título.

Organismos trabajan en conjunto

## Supervisan dispositivo Vacaciones Seguras 2024

T y F/Prensa Mppriip  
Caracas

Desde las instalaciones del Terminal Terrestre La Bandera, el viceministro de prevención, Seguridad Ciudadana y Paz, GD. Endes Palencia, informó que más de 300 funcionarios y funcionarias de los órganos de seguridad ciudadana supervisaron el dispositivo Vacaciones Seguras 2024.

“Nos encontramos inspeccionando uno de los principales terminales terrestres que tenemos en la ciudad capital, de los 108 en el territorio nacional y 37 priorizados, para garantizar al pueblo venezolano su movilización, con paz y seguridad durante el asueto de vacaciones”, destacó el General de División.

Igualmente, destacó el trabajo mancomunado que realizan los Ministerios del Poder Popular para el Transporte Terrestre, para la Cultura, para el Ecosocialismo y para el Turismo, con el fin de brindar tranquilidad durante esta época de vacaciones.



Durante la supervisión, diferentes entes adscritos al Ministerio del Poder Popular para Relaciones Interiores, Justicia y Paz (Mppriip), participaron en esta jornada, en la que destacan la Superintendencia Nacional Antidrogas (Sunad), la cual aplicó un total de 20 pruebas toxicológicas a los conductores de las uni-

dades; el Frente Preventivo y el Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (Cicpc), que impartieron charlas informativas para concienciar a la población.

“Nosotros invitamos a todas aquellas personas que desean acudir a los diferentes espacios recreativos, como

playas, balnearios y centros recreacionales, a que lo hagan. Los órganos de seguridad ciudadana y la Fuerza Armada Nacional Bolivariana están para brindar seguridad y tranquilidad al pueblo venezolano”, enfatizó el viceministro de Prevención, Seguridad Ciudadana y Paz.

### MÁS DE 156 PUNTOS DE INFORMACIÓN

Por su parte, el Ministerio para el Turismo dispondrá de 146 puntos de información turística para usuarios y usuarias, informó Ali Padrón.

A través de su cuenta de Threads, el ministro detalló que siguiendo con las políticas del presidente de la República Nicolás Maduro, el ministerio y sus entes adscritos estarán desplegados por todo el territorio nacional.

Precisó que estarán, además del Mintur, el Instituto de Turismo (Inatur), Venezolana de Teleféricos, Venetur, La Corporación para la Zona Libre para el Fomento de la Inversión Turística en la Península de Paraguaná, Monumento Nacional la Flor de Venezuela y otros.

Serán “más de 1.500 funcionarios (que) estarán sensibilizando, capacitando y desarrollando las Rutas Turísticas en el país”, agregó el ministro.

“Las bandas criminales serán llevadas a la justicia”, recalcó

# Canciller Yván Gil: No son perseguidos políticos los detenidos por actos vandálicos

“Ninguna alianza con pandillas de narcotraficantes y delincuentes puede ser considerada una acción política”, respondió el jefe de la diplomacia venezolana a Brian Nichols, subsecretario estadounidense para Asuntos del Hemisferio Occidental



T/ Redacción CO- VTV  
F/ Cortesía  
Caracas

El canciller de la República Bolivariana de Venezuela, Yván Gil, respondió a las recientes declaraciones del subsecretario estadounidense para Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols, sobre la detención de venezolanos que efectuaron actos vandálicos en el territorio

nacional y le aseguró que no son perseguidos políticos.

“Nichols, pretende hacer creer al mundo que estos ciudadanos que promovieron la

violencia y auspiciaron el golpe de Estado mediático a través de redes sociales, son perseguidos del Gobierno nacional, cuando en realidad todos los detenidos

violentaron las leyes nacionales”, destacó Gil en sus redes sociales.

En respuesta al subsecretario estadounidense, el can-

ciller, en su cuenta de Instagram, escribió: “Hablan los promotores de la violencia y el golpe de Estado (mediático). ¿Cuáles perseguidos políticos Sr. Nichols? ¿Los comanditos del Tren del Llano? ¿Quiénes persiguieron y golpearon chavistas inocentes? ¿Los que quemaron escuelas y hospitales? ¿Aquellos que rociaron con gasolina a personas para quemarlas vivas? ¿Los que quemaron más de 300 módulos policiales? ¿Quiénes dispararon, para asesinar funcionarios de la Guardia Nacional Bolivariana? ¿A quiénes llaman a un golpe de Estado y desconocen las instituciones?”

Yván Gil le recalcó a Nichols que “¡el crimen no paga! ¡Las bandas criminales serán llevadas a la justicia! Ninguna alianza con pandillas de narcotraficantes y delincuentes puede ser considerada una acción política.”

Ratifican la legitimidad, transparencia e integridad de los comicios

## Veedores internacionales avalan resultados electorales y condenan campaña de injerencia contra Venezuela

T/ Redacción CO- Embajada de Venezuela en España  
Madrid

Cerca de 50 veedores internacionales, integrantes del Plan de Acompañamiento Internacional del Consejo Nacional Electoral (CNE), emitieron ayer un comunicado, pronunciándose sobre la legitimidad, transparencia e integridad de las elecciones celebradas en Venezuela el pasado 28 de julio, en la que resultó reelecto el presidente Nicolás Maduro con 6.408.844 votos, equivalentes al 51,95 por ciento de los sufragios válidos, de acuerdo con el segundo boletín oficial emitido por el CNE.

“Ratificamos el pronunciamiento en apoyo a la legitimidad, transparencia e integridad del proceso elec-

toral venezolano organizado por el Consejo Nacional Electoral que arrojó como resultado la reelección del presidente Nicolás Maduro”, reza el referido texto en el que, además, rechazan el llamado a la insurrección y al desconocimiento de los resultados electorales, realizado por parte de factores de la ultraderecha nacional e internacional.

“Repudiamos el comunicado llamando a golpe militar firmado por la candidatura perdedora y la auto-proclamación como presidente electo del firmante de dicho comunicado, excandidato Edmundo González Urrutia”, se lee en el documento hecho público ayer, 9 de agosto.

El comunicado está suscrito por diputadas y diputados, tanto nacionales como regionales, del Parti-

do Comunista de España (PCE); Izquierda Unida (IU) (en Sumar); de EH Bildu; de Podemos y del Bloque Nacionalista Galego (BNG) e, igualmente, cuenta con el aval de académicos, intelectuales, periodistas, dirigentes políticos e integrantes de movimientos sociales.

Los Veedores del Estado español en las elecciones presidenciales de Venezuela en su declaración rechazan los hechos de violencia provocados tras el desconocimiento del resultado electoral, incluidas las agresiones a los simpatizantes del Gobierno Bolivariano en Venezuela y en el exterior.

También valoran la iniciativa del presidente Nicolás Maduro de interponer ante el Tribunal Supremo de Justicia un recurso contencioso electoral “que determine firmemente los hechos ocurridos y dicte sentencia firme sobre el resultado, apelando de esta forma a la vía constitucional, democrática y soberana de resolver la controversia”.

En el último párrafo del comunicado hacen un llamado a los gobiernos del mundo “a respetar la institucionalidad democrática del Estado de la República Bolivariana de Venezuela y su soberanía”.

Destacan la rapidez y transparencia de la jornada del 28 de julio

## Liga Tunecina: En procesos electorales en Venezuela no hay lugar para fraude

T/ Redacción CO- Mppre  
Caracas

La Liga Tunecina para la Defensa de los Derechos Humanos (LTDH), en su informe sobre las elecciones presidenciales celebradas en Venezuela el pasado 28 de julio, concuerda

con los observadores en que los procedimientos electorales en el país cuentan con todas las garantías y no hay lugar para la manipulación o fraude.

En su reporte, la organización destacó que el voto se realiza mediante huella dactilar en una pantalla electrónica, tras

lo cual la máquina entrega al votante un recibo que debe depositar en una caja y firmar en un cuaderno de votación, refirió la Embajada de Venezuela en Túnez.

Detallan que había un testigo por cada candidato de la oposición. “El proceso de votación

individual duraba menos de un minuto. La tranquilidad reinaba en todos los centros, a pesar del enorme número de electores, lo cual llamaba la atención de todos los observadores”, reza el documento de la Liga.

El informe de la Liga Tunecina, organización que obtuvo el

Premio Nobel de la Paz en 2015, alerta además que, a pesar de la tranquilidad ese 28 de julio, muchos medios de comunicación empezaron a difundir noticias incendiarias las cuales resultaron ser falsas.

Durante la jornada electoral en Venezuela, la reconocida organización africana estuvo representada por el tunecino Brahim Sai, miembro de su comité directivo.

Acudió al máximo tribunal en respeto a la Constitución y la institucionalidad del país

# Presidente Maduro asegura que decisión del TSJ “será ley y santa sentencia”

Recordó que el Gobierno Bolivariano ha abierto las puertas a todas las partes para participar en las elecciones. Lamentó que la ultraderecha no haya respetado los acuerdos suscritos en las reuniones realizadas en Barbados y Qatar

T/ Deivis Benítez  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

Luego de comparecer ayer ante el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), para dirimir la controversia relacionada con el proceso electoral del pasado 28 de julio, el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, ofreció una rueda de prensa en la que reiteró que convocará un diálogo político con los partidos que están registrados en el Consejo Nacional Electoral (CNE).

Aseguró que lo que lo decida el máximo tribunal del país, sobre el peritaje a los comicios presidenciales, “será ley y santa sentencia. He respondido el interrogatorio, no he rehuído ninguna pregunta de los jueces y magistrados”, expresó.

Señaló que acudió al Poder Judicial despojando de las inmunidades como jefe de Estado y de Gobierno, de cualquier investidura, compareció como un ciudadano de la república, “por la paz, la estabilidad y el derecho a la tranquilidad de Venezuela”.

Enfatizó que el diálogo con la ultraderecha se ha vuelto imposible debido a la incitación al odio por parte de este sector. “Sobre la negociación con la derecha fascista, es solo con el Fiscal General de la República, la Machado que se entregue a la justicia y dé la cara por el daño, que responda por los crímenes que cometió”, sostuvo.

Recordó que el Gobierno Bolivariano ha abierto las puertas a todas las partes para participar en las elecciones, al tiempo que lamentó que la ultraderecha no haya respetado los acuerdos suscritos en las reuniones realizadas en Barbados y Qatar.



“Nosotros les abrimos las puertas, fuimos a Barbados, a Qatar, hablamos con sus amos de los Estados Unidos, pero ellos no respetaron ningún acuerdo, ni los de Barbados ni los de Qatar y no respetaron ninguna ley electoral venezolana, lo que hicieron en la campaña fue crear violencia, nosotros les decimos que cumplan las reglas de la Constitución”.

En cuanto a la violencia generada por las guarimbas, el presidente Maduro afirmó que el 90 % de los responsables están capturados. “Una cosa es la lucha pacífica y otra es que causen daño al pueblo venezolano, las guarimbas destruyeron hospitales, estatuas simbólicas, buses, sedes del CLAP, ataques a civiles, a guardias nacionales y policías, esa gente criminal está convicta por todo el daño que hicieron. Y les digo, acá no va a venir ni ningún gringo a mandar a Venezuela, nosotros no somos títeres de nadie”.

Rechazo a la injerencia

El presidente Maduro hizo un llamado a la paz y rechazó cualquier injerencia extranjera en los asuntos de Venezuela y subrayó que el pueblo anhela la prosperidad y la construcción económica y social del país.

Agradeció la comparecencia del Partido Socialista Unido de Venezuela y el Gran Polo Patriótico y refirió que fueron consignados todos los documentos y todo lo concerniente al proceso electoral del 28 de julio de manera completa y directa ante la Sala Electoral como rige y manda la Constitución y las leyes y

cómo ha sido exigencia de este máximo tribunal de la República. “Quiero agradecer este trabajo profesional que han hecho, como lo refería en la audiencia, nosotros tenemos bajo el nuevo sistema electoral bajo la nueva constitución, 31 elecciones en 25 años nuestras fuerzas políticas electorales han ganado 29 elecciones en distintas coyunturas unas más favorables otras más difíciles”, expresó Maduro.

Explicó que, a este recurso electoral contencioso, han acudido nueve de diez candidatos, y solo un candidato se negó a dar la cara. “He dado la cara al pueblo y a las instituciones. Han sido citados 38 partidos políticos, todos los jefes y representantes han cumplido estrictamente, y han respondido el interrogatorio en el expediente judicial”.

Destacó que las fuerzas que representan el legado del Comandante Chávez, el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), tienen la experiencia, maquinaria, y la organización para llevar procesos electorales, y tener recabado todos los documentos que fueron entregados en la audiencia de la Sala Electoral.

Al ser consultado, sobre el comunicado conjunto de Colombia, Brasil y México el jefe de Estado expresó que el canciller Yván Gil se encuentra en comunicación con sus homólogos de los tres gobiernos con los cuales existe buenas relaciones de comunicación permanente. “Respetamos la soberanía de esos países y no

intervenimos en asuntos internos de ningún país. Está pendiente una conversación con los tres presidentes y con otros del mundo, para explicarles con detalle una situación compleja de entender, porque hay mucha manipulación de todo lo que se circula por los medios”.

## RELACIONES CON EEUU

Por otro lado, el Presidente se refirió a la relación entre su Gobierno y la administración estadounidense; “La relación con Estados Unidos no es fácil porque hay un vacío de poder. El presidente Joe Biden ha dado un paso histórico por razones de salud y le respeto. Ellos están en un proceso electoral allá, y no me pronunciaré sobre ese proceso”.

“Siempre estamos listos para hablar con Estados Unidos, y nuestro destino debe ser entendernos. No pueden seguir dando la batuta a la ultraderecha”, puntualizó el presidente Maduro.

El Jefe de Estado destacó que ayer recibió una llamada de un vocero de EEUU y le preguntó: ¿Usted está autorizado por quién?, cuando traiga un autorización un documento sellado hablamos”.

Destacó que la voluntad del Gobierno Bolivariano, es que respeten los acuerdos de Qatar.

En cuanto a la pregunta sobre que le pediría al Gobierno de los Estados Unidos, que aseguran estar dispuesto a darle lo que sea a Maduro, el Mandatario Nacional, respondió:

“Respeto a la Constitución, es lo único que pido, respeto a la democracia e independencia de Venezuela y que se mantengan bien lejos de Venezuela y Suramérica, para que seamos felices”.

## CAMPAÑA MEDIÁTICA

Denunció, además la campaña mediática por parte de las agencias internacionales, CNN y el emporio de las redes sociales. “La ausencia de Edmundo González Urrutia no fue noticia para CNN, ellos van a seguir insistiendo en perturbar, desestabilizar a Venezuela, justificar la violencia y mentir sobre la vida republicana ejemplar que tiene un país asediado y acosado por ustedes”.

El Mandatario nacional expresó ante los medios de comunicación que solicitará al TSJ para que las grabaciones de las audiencias sean liberadas para ser conocida públicamente. “Señor procurador que se solicite que la audiencia de todos los partidos políticos y candidato sea pública porque es público y quedó registrado en la audiencia que no tienen ningún material así lo dijeron los tres partidos políticos postulantes del candidato de la extrema derecha que está escondido”.

En este sentido, destacó la afirmación de los tres partidos políticos postulante de los extremistas de derecha, que no tienen nada y si esto lo suma el peritaje tecnológico que se ha hecho de la página web que ellos publicaron donde se evidencia que 83 % de los documentos son falsos, 83 % de los documentos son falsos por distintos motivos que ya se han ido conociendo en las redes y medios de comunicación”.

## PUEBLO DE CARACAS EXPRESÓ APOYO A MADURO

En las afueras de la sede del Tribunal Supremo de Justicia, el pueblo se concentró desde horas de la mañana para acompañar al presidente Maduro, quien acudió a la citación realizada por la Sala Electoral del máximo tribunal para el peritaje de los comicios presidenciales.

A su llegada al TSJ en compañía de la primera combatiente, Cilia Flores, el Mandatario Nacional fue recibido por una multitud que le expresó su respaldo.

Asimismo, al ingresar a la sede del tribunal fue recibido por la vicepresidenta Ejecutiva, Delcy Rodríguez, junto al tren Ejecutivo y otras autoridades que también acompañaron al Mandatario.

GPP entregó todos los documentos solicitados por el TSJ

# Cabello: María Corina Machado “no está en condiciones de negociar nada, tiene que rendir cuentas ante la justicia”

El primer vicepresidente del PSUV indicó que el CNE nunca ha publicado actas electorales. “Aquí se dan resultados, si yo tengo algún problema con un resultado presento mis actas para demostrar (...) Así son las leyes en Venezuela”, dijo

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía  
Caracas



El primer vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Diosdado Cabello, aseguró que la ultraderechista e inhabilitada María Corina Machado no está en condiciones de negociar nada con el Gobierno venezolano.

Tras salir de su audiencia en el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Cabello precisó que Machado no es “candidata ni nada” para poner condiciones. Incluso reveló que ella tiene que rendirle cuentas a la justicia por el llamado a la violencia tras las presidenciales del pasado 28 de julio.

“Con respecto a la señora María Corina, ella no está en condiciones de negociar nada. Ella no es ni candidata, no es nada. ¿Ofreciéndole condiciones a quién? Aquí hubo un resultado que dio el CNE, que es el órgano rector, y el vencedor es Nicolás Maduro”, aseguró en declaraciones a los medios de comunicación, reseñadas por el portal web laiguana.tv

Cabello, aseguró que todas las organizaciones políticas que hacen vida en el Gran Polo Patriótico (GPP) realizaron la entrega de todos los documentos solicitados por el Máximo Tribunal.

En ese sentido, durante las declaraciones desde la sede del TSJ en Caracas, apuntó que se entregó lista de testigos, actas y “todo lo que nos han pedido que es básicamente la información que deben estar entregando todos los partidos que participaron” en las elecciones presidenciales del pasado 28 de julio, reseñó AVN.

En cuanto al tema sobre la publicación de las actas por el Consejo Nacional Electoral (CNE), aclaró que el Poder Electoral nunca las ha publicado en elecciones anteriores. “Aquí se dan resultados, si yo tengo algún problema con un resultado presento mis actas para demostrar (...) Así son las leyes en Venezuela”, dijo, y apuntó que el marco jurídico

venezolano contempla todo el proceso electoral.

Igualmente, indicó que la publicación de las actas hecha por la derecha extremista en una página web son fraudulentas. Además, señaló que con esta acción ese sector político incurre en la usurpación de las competencias del CNE.

“Documentos que ellos dicen que son actas, no tienen firmas de testigos, huellas dactilares, es un hecho fraudulento, son firmas planas las que tienen, eso lo cantó desde un principio la oposición”, denunció.

Asimismo, sobre la injerencia de algunos gobiernos como el de Chile y Argentina sobre el proceso electoral venezolano, apuntó que deben respetar a Venezuela. “No tienen la autoridad moral para opinar sobre Venezuela o sobre los resultados electorales. No se metan en los asuntos de Venezuela porque decidimos vivir en paz”, manifestó.

Además, los calificó como “voceros de bajo nivel del imperio”, que solo sirven a EEUU para “meterse en los asuntos internos de los países vecinos”.

De tal manera, Cabello declaró que tras las elecciones del pasado 28 de julio, hubo un candidato que salió victorioso y que fue anunciado por el CNE, como único ente facultado para hacerlo.

## GPP

Ayer los representantes de los partidos y movimientos del Gran Polo Patriótico (GPP) comparecieron ante el Tribunal Supremo de Justicia para dar continuidad a la investigación que se realiza por el contencioso electoral.

Acudió Hipólito Abreu, por Tupamaro; Ilenia Medina, por el Partido Patria para Todos; Vanessa Montero, por Movimiento Somos Venezuela; Eucaris Centeno, por la Organización Renovadora Auténtica.

Asimismo, Didalco Bolívar, por Podemos; Nazarela Rojas, por el Partido Verde; José Andrés Tovar, por Enamórate Venezuela; Casto Gil, por el Movimiento Electoral del Pueblo; Eileen González, por Partido Futuro Venezuela; Sixto Rodríguez, por el Partido Comunista de Venezuela; Henry Hernández, por Unidad Popular Venezolana, y Ricardo Sánchez, por Alianza por el Cambio.

También el ex candidato presidencial opositor por el partido Conde, Benjamín Rausseo, compareció ante el Tribunal Supremo de Justicia con el propósito de entregar los instrumentos necesarios para dar continuidad al contencioso electoral.

La presidenta del TSJ, Carylía Beatriz Rodríguez, junto a los magistrados de la Sala Electoral y del fiscal general de la República, Tarek William Saab, dieron inicio a la audiencia, en la cual cada uno de los representantes fueron interrogados.

Denunció aplicación simultánea de distintos métodos de violencia y fake news

## Asamblea Internacional de los Pueblos llama a defender a Venezuela del acecho imperialista

T/ AVN  
Caracas

La Asamblea Internacional de los Pueblos (AIP) invitó a sumarse al Día Internacional de Acción Democracia y Soberanía: EEUU. fuera de Venezuela.

Miles de personas manifestaron en las calles del mundo y a través de sus redes sociales en el día de acción de solidaridad con Venezuela y expresaron: “No al intervencionismo: ¡Venezuela ya decidió!”.

El llamado global de la Asamblea Internacional de los Pueblos es a “defender la

Revolución Bolivariana del acecho del imperialismo estadounidense, que una vez más intenta desestabilizar la democracia y la soberanía popular de Venezuela a través de sus ataques y operaciones en complicidad con los gobiernos de derecha de la región y del mundo”, reseña en

su cuenta en la red social X, citada por Prensa Latina.

“Con las elecciones de Venezuela hemos sido testigos de la aplicación simultánea, sostenida y profundizada de distintos métodos de violencia, aislamiento, divulgación de fake news, asedio psicológico, mediático y tecnológico, o para decirlo más corto, hemos visto en vivo y en directo la aplicación de una Guerra Híbrida contra su pueblo”, enfatizó.

La asamblea exhortó “a todos los movimientos populares, sindicatos, partidos políti-

cos y a todas las personas que luchan por la democracia y la soberanía popular a rechazar de forma tajante los intentos de desestabilización y de injerencia por parte de los Estados Unidos en Venezuela”.

Sabemos que la firmeza y la decisión del pueblo venezolano, demostradas en las calles, junto a la solidaridad de los movimientos populares del mundo, lograrán detener la actual escalada fascista, y Venezuela se mantendrá como un bastión de la paz y la estabilidad en toda la región.

“Es un compromiso de entregarle el poder al pueblo”, afirmó

# Rodolfo Crespo destaca nueva elección de proyectos comunitarios el 25 de agosto

“Este ejercicio democrático y de participación popular, expresa los derechos del pueblo a organizarse y a consolidar el Gobierno Comunal”, indicó el diputado a la Asamblea Nacional

T/Redacción CO-Prensa AN  
F/Cortesía  
Caracas

El pueblo venezolano se prepara para elegir nuevos proyectos comunales que contribuyan a la transformación social y económica del país. La Segunda Consulta Popular Nacional busca priorizar y actualizar las necesidades que nacen de la voz de los vecinos y vecinas de los diferentes circuitos comunales.

En esta nueva elección, se tomará en cuenta, no solo las 4.500 propuestas que resulten elegidas en un primer lugar, sino las postulaciones que queden de segundas para avanzar



en la consolidación y organización del Poder Popular.

En tal sentido, el diputado a la Asamblea Nacional, por el estado Miranda y presidente de la Comisión Permanente de Desarrollo Social Integral, Rodolfo Crespo, señaló que “la Consulta Nacional Popular, es un compromiso de entregarle el poder al pueblo, de construir una or-

ganización comunal que permita que los ciudadanos puedan gestionar y resolver las exigencias propias de su comunidad”.

La iniciativa de consultar al pueblo cada tres meses, es una demostración del verdadero protagonismo que tienen los venezolanos en la edificación del futuro de la nación. “Con esta segunda experiencia a nivel na-

cional, estamos profundizando la democracia desde las bases, cada consejo comunal tendrá la oportunidad de postular el proyecto que considere de mayor beneficio a los residentes de su sector”, destacó.

La democracia y otorgar el poder al pueblo son ejes fundamentales del Gobierno Bolivariano, aseveró. “Este ejercicio democrático y de participación popular, expresa los derechos del pueblo a organizarse y a consolidar el Gobierno Comunal, inició en el estado Miranda, y luego, el 21 de abril, la experiencia se extendió para dar alcance nacional y poder escuchar a todas las comunidades del país”.

El diputado Crespo, invitó a todos los venezolanos a ser parte activa de la solución de sus Comunidades. “En esta segunda oportunidad, el presidente Nicolás Maduro, convoca a todos los vecinos y vecinas a que participen, no solo en las asambleas de ciudadanos postulando sus proyectos, sino también, a que asistan masivamente en la elección del próximo 25 de agos-

to para que cada vez seamos más quienes participemos en construir mejoras para nuestras comunidades”, finalizó.

El pasado jueves, el presidente Nicolás Maduro destacó que es de suma importancia reforzar los mecanismos de participación con el fortalecimiento del liderazgo de base, la capacidad de autogobierno y avanzar en la idea de la democracia verdadera que es la comunera, “es la democracia directa”.

Ratificó la convocatoria a la Segunda Consulta Popular Nacional 2024, para los proyectos de los 4 mil 500 circuitos comunales.

Maduro recordó su compromiso de implementar una fase acelerada de la desburocratización del Gobierno Bolivariano y del Estado venezolano. “Esto nos permitirá avanzar en el Gobierno directo con la gente”, sostuvo.

“Nos van a dar una ayuda para desburocratizar todos los Ministerios y ponerles las pilas a todos los funcionarios y cambiar todo lo que tengamos que cambiar y que los recursos del presupuesto vayan directo a las comunidades”, afirmó.

“Hay que motivar al apático, incorporando al crítico, uniendo a todo lo que pueda ser unido para consolidar la democracia territorial de base”, destacó el Presidente.

Ratificaron apoyo al presidente Maduro

## Cinco pueblos indígenas del Zulia marcharon en defensa de la paz

T/AVN  
Maracaibo

Representantes de los cinco pueblos indígenas del estado Zulia escenificaron una marcha en Maracaibo en favor de la paz del país, en lealtad a la Patria y al presidente reelecto el pasado 28 de julio, Nicolás Maduro, quien garantiza la continuidad de los logros plasmados en la Constitución Bolivariana, que visibiliza los originarios de Venezuela.

Desde la Plaza El Ángel hasta el busto del comandante Hugo Chávez, ubicado en la sede de Carbozulía, a orillas del

Lago de Maracaibo, avenida El Milagro de la capital zuliana, indígenas wayúu, añú, japreira, barí y yukpa, caminaron también para celebrar el Día Internacional de los Pueblos Indígenas expresando al mundo que “siguen luchando por su cultura, ancestralidad, idiomas y defensa de la libertad”.

Acompañó a la marcha la viceministra para el Vivir Bien de los Pueblos Indígenas, Vanessa Prieto Morán, destacó que los originarios del Zulia se autoconvocaron para reflexionar sobre la situación que vive el país, donde una oposición extremista tenía antes del proceso electoral

para elegir presidente una agenda de violencia y antidemocrática, para no aceptar lo que más de 6 millones de venezolanos decidieron que es reelegir a Maduro.

“Los indígenas de Venezuela respaldamos la Constitución y a nuestro presidente Nicolás Maduro, quien garantiza que las instituciones del país funcionen, que las leyes funcionen. Los pueblos indígenas vamos a proteger el legado de Higo Chávez”, expresó.

Lisandro Márquez, coordinador general de la Organización Regional de los Pueblos Indígenas del estado Zulia, sumó que además de estarse celebrando

el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, también se cumple el Decenio Internacional de la Lengua Materna.

“Que mejor que celebrar estas dos fechas defendiendo la Patria, nuestro territorio y, en la calle, la victoria del presidente Nicolás Maduro. Demostrar esa lealtad de los indígenas, cuyos derechos están en peligro por parte del imperio, usando tecnología para vulnerar y asediar”, dijo.

Los originarios zulianos llegaron desde la Alta Guajira, la Sierra de Perijá, Catatumbo, Mara, para junto con los que habitan en Maracaibo, al final de la marcha y frente al busto de Hugo Chávez, expresar su compromiso en defensa de la paz del país, con rituales, música y bailes ancestrales.

Inciden en la conciencia colectiva, dijo

## Génesis Garvett señala que en Redes Sociales buscan imponer una Venezuela ficticia

T/VTV  
Caracas

La presidenta de la Gran Misión Venezuela Joven, Génesis Garvett, aseguró que las redes sociales en Venezuela cuentan con un poder que incide en la conciencia colectiva y se preguntó: ¿Existe de verdad la democracia y soberanía de

los países cuando las plataformas digitales tienen el poder en impactar en la conciencia colectiva?

Durante una entrevista en VTV, destacó que la juventud venezolana está consciente de lo que está ocurriendo con las redes sociales (RR. SS.) que recopilan una cantidad de datos, “es decir nosotros constante-

mente estamos dejando una huella digital de nuestros gustos, pensamientos e inclinación, lo que obviamente hace que la neurociencia se aplique a estudiar la mente de los venezolanos”.

Ante estos hechos que ocurren en las plataformas digitales en el país, Garvett denunció que se orquesta una película de

terror desde el extranjero, que tiene como objetivo posicionar en las RR. SS. una Venezuela ficticia, pero no es la realidad de lo que acontece en el país. “El pueblo de Venezuela dijo no a los actos violentos y rechazó el vandalismo propiciado por la extrema oposición venezolana en combinación con el imperialismo yanqui”.

Felicito a la juventud venezolana que ha demostrado apostar por cada acción política, social y económica acertada por el Gobierno nacional. “Estuvimos al frente dando la cara, colocando nuestro corazón en esa bonita lucha de defender la paz y la recuperación de nuestro país”, expresó.

En los tres últimos meses se ubicó en 3,2 por ciento

## La inflación registra los valores más bajos de los últimos 40 años

La variación acumulada entre mayo y julio de este año fue de 3,1 por ciento

T/ Redacción CO-Prensa BCV  
F/ Cortesía  
Caracas

De acuerdo con el Banco Central de Venezuela (BCV) en julio de 2024, la variación intermensual del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) fue 0,7 por ciento, la menor en lo que va del año y el resultado más bajo para cualquier mes del año desde que se elabora este índice (2008).

El documento información divulgado por el ente muestra, además, el registro de la inflación acumulada en los tres últimos meses, lapso en el que se ubicó en 3,2 por ciento, siendo la más baja desde que se elabora este índice.

Esto refleja, comenta el organismo, “que cada vez se fortalece más el proceso de estabilidad de precios”.

Al comparar con años anteriores a 2008 cuando la medición se concentraba en el Área Metropolitana de Caracas (AMC), la variación acumulada entre mayo y julio de este año fue de 3,1 por ciento y representa el valor más bajo desde 1985 (1,1 por ciento), por lo que los



resultados actuales en materia de inflación se encuentran a niveles similares a los registrados cuatro décadas atrás.

A juicio de los creadores del material informativo, “el claro avance en la estabilización de precios es el resultado palpable de la nueva economía y del esfuerzo de todos los venezolanos”.

El Observatorio Venezolano Anti-bloqueo explica, en su portal web, como el pueblo venezolano y su economía han sido sometidos a nueve años de bloqueo ilegal, lo que ha asfixiado las finanzas públicas, el comercio exterior y su industria petrolera. Desde finales del 2021, agrega el or-

ganismo, Venezuela comenzó a crecer con músculo propio y han sido diez trimestres de crecimiento económico continuo, en el que los indicadores de la actividad agrícola, comercial y manufacturera tuvieron un repunte positivo para el crecimiento del país.



**CONTRALORÍA  
GENERAL  
DE LA REPÚBLICA  
BOLIVARIANA DE VENEZUELA**

# PRÓRROGA

## DEL 1.º AL 15 DE AGOSTO

**A MÁXIMAS AUTORIDADES Y PERSONAL  
DE ALTO NIVEL Y DE CONFIANZA**

**PARA ACTUALIZAR SU  
DECLARACIÓN JURADA  
DE PATRIMONIO**



**¡SEAMOS EJEMPLO!**

### CUMPLE CON TU DEBER

**PARA MAYOR INFORMACIÓN  
0-800 DECLARA (0-800 3325272)**

 CGRVenezuelaOficial

 CGRVenezuela

  @cgrvenezuela

 [www.cgr.gob.ve](http://www.cgr.gob.ve)

Resumen de casos sobre su uso para la guerra informativa

# Revelando el lado oscuro de WhatsApp

La efectividad de la aplicación en campañas de odio y desinformación se ha utilizado para crear zozobra y miedo en coyunturas políticas

T/ Misión Verdad  
F/ Cortesía  
Caracas

El presidente reelecto, Nicolás Maduro, desinstaló públicamente la aplicación de mensajería instantánea WhatsApp de su teléfono celular el pasado lunes 5 de agosto. Lo hizo mientras denunciaba que se están utilizando números desde terceros países para amedrentar a dirigentes de base del chavismo.

La herramienta digital es de carácter privado, su uso está masificado entre la sociedad y es una de las redes más efectivas para la difusión de noticias falsas. Esto debido a que es difícil rastrear los contenidos fraudulentos publicados allí y evaluar su alcance. WhatsApp pertenece a la misma empresa matriz de Facebook e Instagram: Meta, propiedad de una de las personas más ricas del mundo, el estadounidense Mark Zuckerberg.

Aquí algunos casos recientes en los que esta plataforma ha tenido un impacto político y social destructivo, que sustentan en la práctica los señalamientos del Mandatario venezolano contra ella.

1. Odio y conspiranoia del “fraude” en Brasil. En las dos elecciones presidenciales brasileñas recientes los grupos de mensajería fueron el vehículo principal para la difusión de noticias falsas. Tanto las autoridades como distintos grupos de investigación detectaron un alto flujo de mensajes referidos a la campaña electoral de 2022 en la que ganó el actual presidente, Luiz Inácio Lula da Silva, muchos de ellos mediante WhatsApp.

Los contenidos eran amenazas en gran medida y fueron escritos en mayúsculas: “Urgente, Lula está planeando el asesinato de Bolsonaro”. Otros contenían mensajes tipo pregunta: “¿Por qué votaste por Bolsonaro?”, “Lula es un dictador, Lula robó”, “Quiere instaurar baños unisex en todo Brasil”, “Va a llenar al país de droga”, “En el norte tienen menos educación y por eso votan por Lula” y “No voto por comunistas”.

La campaña electoral previa, en 2018, resaltó debido al ascenso de Jair Bolsonaro, quien se comunicaba con su base de apoyo a través de WhatsApp, en tanto se enfrentaba a los medios de comunicación tradicionales y los presentaba como un “enemigo” que debía ser derrotado.

De ser miembro de un pequeño partido, con poca influencia y escasos recursos, se hizo popular mediante el uso de fotos, memes y videoclips compartidos en millones de mensajes en esta aplica-



ción. Los mensajes de odio y teorías de conspiración contribuyeron a que Bolsonaro convenciera a las mayorías electoras de votar por su opción, y venció en las elecciones.

Una nota de France 24 reporta que seis de cada diez brasileños usan la aplicación de mensajería a diario. Un estudio de 2019, encargado por el Congreso brasileño, encontró que 79 por ciento de la población recibía noticias a través de esa herramienta.

Un año después de la victoria de Bolsonaro, WhatsApp admitió que algunas firmas habían violado sus términos de servicio y usaban números falsos para enviar mensajes masivos de contenido político. Esto provocó que la corporación estableciera límites a los reenvíos de mensajes y restringir la cantidad de participantes en un grupo.

Una investigación de la Policía Federal iniciada en 2020 determinó la existencia de una “oficina del odio”, dirigida por los hijos de Bolsonaro para difundir patrañas y atacar los medios de comunicación tradicionales y a periodistas en general.

Esta entidad era un gabinete paralelo que funcionaba al lado del despacho presidencial en Brasilia y estaba comandado por el hijo de Jair, Carlos Bolsonaro, que manejaba una maquinaria comunicacional de noticias falsas en las redes sociales y WhatsApp, e instaló la idea de fraude ante el triunfo de Lula. Fernando Cerimedo, un estratega del presidente argentino, Javier Milei, es investigado como una pieza clave de esas milicias digitales.

## OTROS DATOS

Un estudio del Instituto Poynter reveló que en 2022 entre 10 y 20 por ciento de los brasileños recibía desinformación a diario, y que algunos temas circulaban una y otra vez. Una de las patrañas más difundidas cuestionaba el papel del Tribunal Superior Electoral y la confiabilidad de las urnas electrónicas de Brasil.

Otro estudio realizado por investigadores de la Universidad de Sao Paulo mostró que 51 por ciento de los rumores que vinculaban con un traficante de drogas a la concejal asesinada en 2018, Marielle Franco, circuló por grupos familiares.

El mismo estudio reveló que la especie más difundida de rumores era también la más simple, es decir, en texto, no en video, fotos o audio. “Aunque las formas que aportaban supuestas pruebas, como videos o fotografías, podían parecer más ‘persuasivas’”.

2. WhatsApp en la propaganda militar proestadounidense. En un informe publicado en noviembre de 2022, Meta reconoció que personas asociadas con el ejército estadounidense crearon cuentas falsas en más de siete servicios de internet como parte de una operación de influencia “coordinada y no auténtica” dirigida a personas en Asia Central y Asia Occidental.

La investigación desarrollada por la Big Tech encontró vínculos con individuos relacionados con el ente militar que, aunque intentaron ocultar sus identidades y coordinación, fueron detectados. Dicha red operaba, como ya se dijo, a través de muchos servicios de internet y

se centraba en Afganistán, Argelia, Irán, Irak, Kazajistán, Kirguistán, Rusia, Somalia, Siria, Tayikistán, Uzbekistán y Yemen.

Sin embargo, un portavoz del Departamento de Defensa de Estados Unidos dijo estar “al tanto del informe publicado por Meta. En este momento no tenemos más comentarios sobre eso ni sobre las posibles acciones que pueda tomar el Departamento como resultado del mismo”.

En agosto de ese año la organización Graphika —patrocinada por Meta, Google, Pinterest y el senado de Estados Unidos— y el Observatorio de Internet de Stanford ya habían acuñado la teoría de que el ejército estadounidense estuvo detrás de esa operación. Meta informó sobre la eliminación de 39 cuentas de Facebook y 26 de Instagram que formaban parte de la campaña coordinada, sin hacer alusión directa a WhatsApp.

La campaña operó tanto en esta aplicación como en YouTube, Telegram, el sitio de redes sociales ruso VKontakte y Odnoklassniki, con sede en Rusia, que es utilizado en los antiguos Estados soviéticos.

WhatsApp, junto a Facebook, Instagram y Telegram, son más populares en Kazajistán, Uzbekistán, Kirguistán y Tayikistán debido a las limitaciones de uso de Twitter (ahora X). Dicha particularidad impidió la posibilidad de que los investigadores de Graphika y Stanford calcularan la proporción de cuentas del grupo comunitario (o cluster) que reproducía mensajes. Dicha proporción es denominada “huella de seguidores”.



Las campañas electorales de Bolsonaro en 2018 y 2022 se basaron en mensajes de odio y teorías de conspiración emitidos via WhatsApp

Las cuentas falsas, que publicaban sobre temas como deportes o cultura, enfatizaban la cooperación con Estados Unidos y criticaban a Irán, China y Rusia, dijo Meta. Las publicaciones eran realizadas, en su mayoría, durante el horario comercial de la costa este estadounidense y estaban principalmente en árabe, farsi y ruso. Elogiaban al ejército del país norteamericano e incluían contenido sobre Covid-19 que Meta eliminó por violar su “política de desinformación”.

3. Olas de rumores y amenazas en Venezuela. El uso de WhatsApp para la desinformación ha aumentado en Venezuela y, en casos notables, los rumores por esta vía se han vinculado a la conflictividad política.

En 2015 fueron incubadas cadenas de rumores sobre robos de niños mediante redes digitales como Facebook que, a su vez, se viralizaron vía WhatsApp. Ello en el marco de un despliegue informativo sobre la inseguridad ciudadana por la prensa corporativa nacional.

La temática ocupaba 44 por ciento de la redacción general de estos medios, incluidos 112 artículos de opinión, análisis e investigación, según registró Misión Verdad en esa ocasión.

Autoridades aseguraron que eran bulos y que su objetivo era “crear caos”. Incluso se develó la detención de una mujer por realizar una falsa denuncia sobre el robo de un niño, quien posteriormente habría confesado que había recibido pagos para hacer un “escándalo mediático”.

En febrero de 2020 WhatsApp protagonizó otra ola de patrañas. El director del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (Cicpc), comisario general Douglas Rico, denunció una falsa campaña sobre el supuesto raptó de niños en el país que cir-



La efectividad se basa en que los contenidos fluyen por grupos familiares y en lo difícil que es rastrear su origen

culaba en redes sociales, que alteraba a la población.

Dos años después se repitió la campaña, en esa ocasión con audios anónimos que relataban supuestos casos de robos de niños en “hechos” diferentes, con los que se buscaba crear zozobra entre la sociedad. El titular del Cicpc nuevamente negó el asunto y atribuyó directamente el origen a las cadenas circulantes por grupos de WhatsApp.

Periodistas nacionales, dedicados al monitoreo de falsas noticias, han atribuido su circulación a los grupos de esta plataforma de mensajería digital.

Venezuela ha venido registrando un aumento en la conectividad desde 2017. Entre ese año y 2023, los niveles de consumo de internet aumentaron 678 por ciento, al pasar de 570,67 GB/s a 4.440 GB/s. El país pasó de tener 103 a 240 empresas priva-

das prestadoras de servicio web, lo que ha aumentado el uso y alcance de la aplicación por encima de alternativas.

En los días previos, pero más en los posteriores, a las pasadas elecciones presidenciales del 28 de julio, se evidenciaron mensajes amenazantes contra ciudadanos venezolanos desde dispositivos registrados en el extranjero. Así lo ha denunciado reiteradamente el presidente Maduro en días recientes, y agregó que la Comisión Nacional de Telecomunicaciones (Conatel) ha abierto una investigación contra aquellos responsables de enviar mensajes de este tipo.

El Mandatario informó que, en su mayoría, las amenazas provienen de teléfonos “colombianos, peruanos, chilenos y estadounidenses”, y anunció la captura de “quienes utilizaron teléfonos venezolanos”. “A todos los tenemos

y vamos a llegar a uno por uno con la ley, la justicia, el orden y la paz”, dijo.

## CONCLUSIONES

Especialistas que han analizado campañas de odio y desinformación afirman que dentro de los elementos que facilitan la efectividad de WhatsApp están:

\* El sesgo de confirmación: la poca capacidad del receptor para interpretar críticamente información que respalde o confirme sus creencias y prejuicios. Lo relevante en tiempos de tensión política hace menos importante la evidencia y más importante el hecho de que se ajuste a las creencias preconcebidas.

\* Anclaje en lo verdadero y al vacío: las noticias falsas se aprovechan de elementos verdaderos para validar el resto del relato, lo que conecta las creencias y valores de quienes leen la noticia con aspectos no confirmados del mensaje.

\* Fiabilidad: quien recibe el contenido en WhatsApp lo hace desde personas en las que tiende a confiar más, como los grupos familiares o vecinales.

\* La gloria reflejada: un concepto de la psicología social según el cual las personas tienden a asociarse con personas exitosas para sentirse exitosas. Así, al transmitir un mensaje con información exclusiva, el emisor se sentiría victorioso y bien conectado.

Las campañas de odio y desinformación tienen a su favor, además, el hecho de que enfocan el debate político en redes hacia hechos escandalosos, y lo divorcian de las ideas y conceptos. El miedo, entre otros instintos básicos, fuerza al público a discutir sobre la inmediatez mientras se diluye la capacidad de una comprensión del contexto más general. Es ahí donde esta aplicación sustenta su uso como herramienta de la guerra de la información.

Elon Musk: “la guerra civil es inevitable”

## Reino Unido arresta ciudadanos por “compartir información inexacta” en redes sociales

Desde la Policía comunicaron que el objetivo no es solo llevar ante la justicia a los que participan en los hechos violentos, sino también “arrestar a cualquiera que sospechemos que haya intentado fomentar el odio en línea” y las comunicaciones falsas

T/ RT  
F/ Cortesía  
Reino Unido



Una mujer fue detenida por la Policía de Cheshire, Reino Unido, después de haber compartido en las redes sociales una publicación que contenía “información inexacta” sobre la identidad del sospechoso del asesinato de tres niñas que fueron apuñaladas durante una clase de baile en la localidad inglesa de Southport, un crimen que provocó una ola de violencia en el país.

La mujer, de 55 años, fue puesta bajo custodia en relación con la sospecha de publicar material escrito con el fin de fomentar el odio racial y las comunicaciones falsas. “Todos hemos visto los violentos disturbios que tuvieron lugar en todo el Reino Unido la semana pasada, gran parte de ellos alimentados por comunicaciones maliciosas e inexactas en línea”, señaló la superintendente general, Alison Ross.

“Es un duro recordatorio de los peligros que entraña publicar información en las redes sociales sin comprobar su veracidad. También sirve como advertencia de que todos somos responsables de nuestras acciones, ya sean en línea o en persona”, destacó.

### DISTURBIOS POR INFORMACIÓN FALSA

Los disturbios comenzaron tras la detención de un adolescente de 17 años, identificado como Axel Rudakubana, en relación con los asesinatos y se propagó por las redes sociales información falsa sobre la identidad del presunto asesino, asegurando que se trataba de un refugiado que había llegado en patera (cayuco) al país.

Por su parte, la Policía declaró que Rudakubana es, en realidad, oriundo de Gales, nacido en el seno de una familia de inmigrantes ruandeses. El organiz-

mo emitió advertencias por todo el Reino Unido sobre la difusión en línea de un nombre “incorrecto” del sospechoso de Southport y una historia falsa sobre sus antecedentes.

### MÁS ARRESTOS

Asimismo, la Policía de Merseyside informó acerca del arresto de un hombre el jueves pasado por la noche bajo sospecha de utilizar las redes sociales para instigar a participar en los disturbios callejeros, así como de participar personalmente en los disturbios en Southport el 30 de julio.

“Este arresto demuestra que nuestro objetivo no es solo llevar ante la justicia a aquellas personas que decidieron participar en la violencia y la destrucción en Southport y otros lugares”, comunicaron desde la Policía. “También estamos decididos a arrestar a cualquiera que sospe-

chemos que haya intentado fomentar el odio en línea y haya alentado activamente a otros a tomar las calles para causar violencia y daño físico en nuestras comunidades”, concluyó el organismo.

### INTERVENCIÓN DE ELON MUSK

Los disturbios registrados en varias ciudades de Reino Unido en la última semana como incendios en hoteles donde se encontraban solicitantes de asilo, saqueo de tiendas y ataques a negocios de inmigrantes, en medio de las informaciones falsas difundidas, también han llamado la atención del empresario y dueño de la red social X, Elon Musk.

Tras compartir un video sobre situaciones presentadas en las calles, Musk publicó que “la guerra civil es inevitable”.

Un portavoz del primer ministro de Reino Unido, Keir Starmer, declaró que los comentarios realizados por Musk no tenían justificación. Desde ese momento, el empresario ha continuado publicando mensajes dirigidos a Starmer para cuestionarlo.

Ante una publicación de Starmer en la que aseveró que “no toleraremos ataques a mezquitas ni a comunidades musulmanas”, Musk respondió con “¿No debería preocuparte los ataques a todas las comunidades?”.

Medios locales han indicado que algunos parlamentarios británicos están evaluando la posibilidad de citar a Musk para que responda preguntas sobre el rol de la red social X en los hechos de violencia. Reino Unido cuenta con una amplia ley de seguridad en Internet.

Starmer había advertido la semana pasada a las grandes empresas de redes sociales y a quienes las dirigen que “los desórdenes violentos, claramente azuzados en línea, también son delito, están ocurriendo en sus instalaciones, y la ley debe cumplirse en todas partes”.

Hasta el momento se desconocen las causas

## Accidente aéreo deja 62 fallecidos en Sao Paulo



T/ Agencias  
F/ Cortesía  
Sao Paulo

Un avión con 58 pasajeros y cuatro tripulantes se estrelló ayer en una localidad del interior del estado brasileño de Sao Paulo, en las primeras horas de la tarde, confirmaron fuentes del aeropuerto de Guarulhos en esa región.

Según Voepass Linhas Aéreas, la aerolínea propietaria del aparato, se trata de un avión de pasajeros turbopropulsor, modelo ATR-72, que partió de Cascavel

(Paraná) con destino a Guarulhos (Sao Paulo).

Según un comunicado de Voepass, la empresa dice que “utilizó todos los medios para apoyar a los involucrados. Hasta ayer en la noche, no había detalles de cómo ocurrió el accidente.

Informaciones iniciales afirman que 58 pasajeros y 4 tripulantes se trasladaban en la aeronave. [pic.twitter.com/xo1H1NtCup](https://pic.twitter.com/xo1H1NtCup)

La Policía Militar dijo que recibió la llamada a las 13H28 (16H28 UTC) en la Rua João Edueta, cerca de la carretera Miguel Melha-

do de Campos (SP-324), y envió equipos al lugar. Según la Municipalidad de Vinhedo, la avioneta se encontraba en el condominio residencial Recanto Florido.

El ATR 72 es un avión comercial bimotor turbopropulsor para viajes regionales y trayectos de corta duración construidos en Francia e Italia por la empresa ATR. Tiene una capacidad máxima de 78 asientos y es tripulado por dos personas.

El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, al ser informado de los hechos en un acto público, solicitó un minuto de silencio: “Tengo que ser portador de una noticia muy mala y quiero pedir a todos que se pongan de pie para hacer un minuto de silencio porque acaba de caer un avión en la ciudad de Vinhedo, en São Paulo, con 58 pasajeros y 4 tripulantes y parece que todos murieron”, dijo Lula a los asistentes.

De inmediato el gobierno de Nicaragua se solidarizó con el pueblo y gobierno brasileños por los trágicos sucesos.

## Su abogado afirmó que se encuentra en “un lugar seguro” Carles Puigdemont está fuera de España

T/ DW  
España

El independentista catalán Carles Puigdemont, quien reapareció el jueves pasado en España tras casi siete años huido de la justicia, para luego volver a esfumarse, se encuentra fuera del país, afirmó su abogado Gonzalo Boye.

El expresidente catalán Carles Puigdemont, huido después de participar ayer en un acto en Barcelona, pese a tener una orden de detención, se encuentra ya fuera de España, según aseguró este viernes (9.08.2024) su abogado, Gonzalo Boye.

En declaraciones a las radios RAC1 y Catalunya Ràdio, el abogado afirmó que el líder independentista se encuentra desde ayer en “un lugar seguro, fuera de Barcelona, de Cataluña y del Estado”.

El juez del Tribunal Supremo español que lleva la causa contra Carles Puigdemont pidió ayer explicaciones al Ministerio del Interior y a la policía catalana por la fuga del independentista catalán.

El juez Pablo Llarena demandó conocer cómo era “el operativo inicialmente aprobado y dispuesto” para su captura y cuáles fueron “los elementos que determinaron su fracaso”, según documentos judiciales hechos públicos por el Supremo.

Por su parte, el ministro español de Justicia, Félix Bolaños, señaló que el operativo policial en torno a la investidura de Salvador Illa y el retorno de Carles Puigdemont era “responsabilidad” de los Mossos d'Esquadra, la Policía autonómica de Cataluña.

Es hora de hacer la paz con el pueblo de Colombia”, instó el Mandatario

# Petro indica que narcotraficantes planean asesinarlo

En el plan estarían también involucrados un líder de las disidencias de las FARC y un exgeneral de la policía

T/ Sputnik  
F/ Cortesía  
Bogotá

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, anunció que grupos de narcotraficantes, aliados con el jefe de las disidencias de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), 'Iván Mordisco', estarían planeando atentar contra su vida.

“Le preguntaría a alias Iván Mordisco si es cierto que se ha aliado con la autodenominada Nueva Junta del Narcotráfico, con sede clandestina en (la ciudad emirato) Dubái, desde donde operan, para matarme con francotiradores contratados”, señaló el Mandatario en su cuenta de X al responder a una noticia en la que se entregan detalles del plan en su contra.

El Presidente hizo un llamado a los combatientes para buscar la paz y abandonar el narcotráfico.

“Creo que el campesinado y sus propias bases armadas ilegales deberían



saberlo. Ese camino no es el de las banderas rojas que ondea. Es hora de dismantlar los negocios ilícitos y hacer la paz con el pueblo de Colombia”, indicó.

El 8 de agosto, el ministro de Defensa, Iván Velásquez, confirmó que la inteligencia militar descubrió un intento de asesinato contra el Mandatario durante el desfile militar del 20 de julio, día de la independencia del país.

“Hay una actividad constante por parte de los servicios de inteligencia, que busca justamente la protección de la integridad del Presidente, y en muchas ocasiones se ha presentado información de diversa naturaleza respecto a posibles acciones que se podrían desarrollar en contra del presidente”, indicó el jefe de la cartera de seguridad en rueda de prensa.

Velásquez señaló que no iba a entregar detalles de lo que conoció la inteligencia militar sobre el atentado.

“Había informaciones de un atentado, cuyos detalles no voy a mencionar más”, indicó al responder a una pregunta de medios de comunicación.

El medio internacional Univisión informó que, gracias a la denuncia del abogado Alexei Schacht, conocido por trabajar cerca de la mafia, la Embajada de Estados Unidos en Bogotá y las autoridades colombianas lograron conocer el plan de atentado.

“En el plan estarían involucrados un líder de las disidencias de las FARC, un exgeneral de la Policía, un poderoso narcotraficante y personas que recibieron dinero desde Dubái, capital de Emiratos Árabes Unidos, para comprar armas”, dice el abogado, según ese medio de comunicación.

La primera reunión se habría presentado con los fiscales que manejan el caso contra su cliente en el estado de Florida, quienes le recomendaron contactar a la Embajada.

El Mandatario ya había sido víctima de un intento de asesinato cuando era candidato presidencial; Petro viajaba en su caravana cuando un proyectil de bala impactó contra el vidrio de su vehículo, mientras se desplazaba por el oeste del país.

Profesores y alumnos se mantienen en alerta y en movilización

## Denuncian intervención arbitraria del Gobierno de Milei en universidad de Argentina

T/ AVN  
Buenos Aires

La rectora de la Universidad Nacional Madres de Plaza de Mayo (UNMA), Cristina Caamaño, denunció la intervención arbitraria de esa institución educativa por parte del Gobierno de Argentina.

Durante una entrevista concedida al diario Página 12, reseñada por Prensa Latina, Caamaño calificó este

acto de una violación a la autonomía universitaria por el interventor, Eduardo Luis Maurizzio, quien entró a la casa de estudios la semana pasada sin una comunicación u orden judicial.

Indicó que el personal obrero, docentes y estudiantes se encuentran dentro de las instalaciones en lucha y defensa pacífica. También alertó que este ataque contra la UNMA se debe a que el Gobierno de Javier Milei pretende perseguir el proyecto de las

Madres de Plaza de Mayo y a los que forman parte de estos espacios.

Por su parte, los profesores y alumnos han denunciado los retiros de fondos y el desconocimiento a las autoridades electas en la universidad parte de Milei.

Se mantienen en alerta y en movilización más de 2,000 estudiantes, 190 maestros y 90 empleados no docentes con el objetivo de mantener la autonomía de la UNMA.

Tras la postura del presidente Lula a favor de liberar a obispos detenidos

## Nicaragua expulsa al embajador de Brasil



El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega

T/ Al Mayadeen  
F/ Cortesía  
Nicaragua

El Gobierno de Nicaragua ordenó al embajador de Brasil en Managua, Breno de Souza da Costa, abandonar el país en medio de un deterioro de las relaciones bilaterales.

Según medios de prensa, la expulsión ocurre tras la postura del presidente Luiz Inácio Lula da Silva a favor de la liberación de obispos católicos detenidos.

Para el portal de noticias nicaragüense Divergentes, la decisión pudo estar condicionada por la ausencia del jefe de la misión diplomática de Brasil en el acto por el 45 aniversario de la Revolución Sandinista el pasado 19 de julio.

El diario brasileño Folha de Sao Paulo confirmó por medio de fuentes diplomáticas que Managua tomó la decisión hace dos semanas, aunque sin un plazo concreto.

Por esa razón, el Ministerio de Exteriores de Brasil consideró la posibilidad de que Nicaragua retire la orden mencionada.

El resquebrajamiento de los lazos entre las dos naciones comenzó a raíz del interés de Brasilia por interceder en la liberación del obispo Rolando Álvarez, condenado a 26 años de cárcel y despojado de su nacionalidad por traición a la patria.

Fuentes cercanas al mandatario brasileño revelaron la negativa de Ortega a responder a las llamadas para tratar el asunto de los religiosos.

Aquí y ahora

# Construir

Ana Cristina Bracho  
I/ Cortesía

Hace mucho tiempo a Venezuela le han declarado la guerra. Le hemos llamado con muchos nombres, desde aquella *guerra comunicacional* que hoy parece la abuela inofensiva, hasta que comenzamos a contar si era de *segunda, de tercera, de cuarta o de quinta generación*. Todas esas guerras son un poco raras porque no suenan a disparos, uno contra otro, todo el tiempo.

¿Alguna guerra es realmente así o es que nuestra visión sobre los conflictos armados –a Dios gracias– es ficticia?

El conflicto y la guerra tienen muchas formas. Hay quienes insisten que forman parte de la naturaleza humana. Para otros no, pero no logran explicar por qué se repiten una y otra vez, aunque nadie nazca con ganas de matar a nadie.

Claro que las cosas no son iguales en todo tiempo. La Guerra de Independencia hubiese sido muy distinta con comunicación en tiempo real entre las potencias imperiales lamentándose de los disturbios en Caracas.

Seguramente, tendríamos mucha más claridad de quién fue Winston Churchill y lo citaríamos menos si hubiese dejado puestos por allí algunos *posts*, o, Adolf Hitler hubiese logrado su cometido si se hubiese enterado por TikTok que Dietrich von Choltitz, no acató su orden de destruir París.

Por estos días, la exembajadora argentina Alicia Castro tituló un artículo sobre Venezuela diciendo “es por el petróleo, estúpido” y en el mismo sentido el profesor Fernando Buen Abad identificaba que la sustitución de los políticos por los multimillonarios no es un simple casualidad. Porque estar en el norte del Sur, cerquita del centro, parados sobre agua, petróleo y gas, define muchas cosas, como antes lo hicieron las leyendas de El Dorado. Sobre ellas se explica parte del mapa de la conquista, el comienzo de las pretensiones de Inglaterra sobre el Esequibo y hasta las razones por las que al Auyantepui se le dijo “Salto Ángel”.

Con todo eso en mente es importante entender que, aunque no tengamos una imagen de una invasión como las que vimos en Panamá o en Granada, los distintos y acumulados mecanismos que se han aplicado logran causar **heridas**. La peor parte es la abierta admisión de que el mecanismo fundamental es crear **sufrimiento**.

¿Cuánto viene sufriendo el Pueblo venezolano? ¿Desde hace cuánto tiempo? ¿Cómo sangra el desgarramiento de la emigración, los maltratos recibidos en el extranjero, la precarización de la salud, del trabajo y de la educación? ¿Cómo hacemos política y revolución en medio de esto?

Son dos planos totalmente diferentes que se sobreponen. Como en todos los conflictos, la verdad está en medio y a ninguno le pertenece, se funde en la **percepción**.

La recuperación material sola no es suficiente, ni siquiera una importante



mejoría económica porque está la **herida sentimental**, el ataque a la autoestima, las relaciones que se han tensado por dinámicas que impuso el mismo conflicto y la necesidad de sobrevivir.

Los hechos ocurridos después del 28 de julio ameritan renovar todos los análisis que nos permiten entender la realidad y planificar la acción política, pues se mostraron impregnados de una impresionante **carga simbólica**.

Las estructuras públicas atacadas en su mayoría tienen relación con el **corazón de las comunidades** (escuelas, alcaldías, universidades, paradas públicas), atacan a los trabajadores y visaron a la Nación, en sus símbolos y en su fe.

Esta vez no quisieron que se vieran las costuras de un conflicto de clases, sino que se decantaron por una estrategia para reventar el **tejido de la Revolución** desde sus propios espacios y filas.

¿Cómo atendemos los conflictos para evitar la violencia, cómo rompemos que puedan con droga o dinero sumar muchachos de nuestras comunidades y de nuestros hogares a planes cuyo único destino es la destrucción? La pregunta va mucho más allá de lo que puedan hacer los cuerpos de seguridad.

El trabajo es de otra naturaleza, en la mejora concreta de condiciones, en la recuperación de la esperanza, en que funcionen mecanismos participativos, alternativos de construcción desde la diferencia, desde la transformación de las **dificultades en oportunidades**.

Toda experiencia humana tiene un marco de conflicto. Desde las Escrituras Sagradas se imponen principios y recomendaciones para atenderlo.

A evitar la guerra, a reconstruir relaciones se dedican innumerables personas.

En este contexto, como en todos los anteriores, el **diálogo** será una cita obligatoria, una herramienta como ninguna, pero debemos prepararnos mejor para él.

Dialogar con todos, sobre todo, pero hacia algún destino concreto, hacia soluciones nuevas, basándonos en una radiografía real del país, con ánimo de superación, de comunidad, de colectivo, de compasión, de tolerancia, de recuperación.

Seguiremos caminando sobre el pedazo de tierra cotizado en medio de planes abiertos de rapiña sobre toda América Latina, pero podremos hacerlo porque mucho más que resistir, tenemos más de 200 años demostrando que **sabemos construir**.

anacristinabracho2@gmail.com  
Caracas



Hasta el 10 de octubre se podrán enviar los recaudos

# Extienden plazo para participar en las Bienales de Teatro

Estas iniciativas tienen el objetivo de estimular la creación de obras escénicas, cuya temática promueva el análisis de la teatralidad venezolana y contemple nuevos planteamientos, discursivos y estéticos, de la dramaturgia nacional, y fomentar la construcción de conocimientos y saberes vinculados al arte que se desarrolla sobre las tablas, mediante el ensayo académico y ensayo literario

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía Prensa CNT  
Caracas

En un comunicado para la prensa y en sus cuentas en redes sociales la Compañía Nacional de Teatro (CNT) y el Centro Nacional del Libro (Cenal) anunciaron la prórroga de inscripciones para la segunda Bienal Nacional de Literatura Apacuana 2024 y la segunda Bienal Nacional de Literatura César Rengifo - Mención Ensayo Teatral 2024. La extensión será en el lapso del 17 de agosto hasta el 20 de octubre.

La segunda edición de la Bienal Nacional de Literatura Apacuana 2024 tiene el objetivo de estimular la creación de obras de teatro, cuya temática promueva el análisis de la teatralidad venezolana y contemple nuevos planteamientos, discursivos y estéticos, de la dramaturgia nacional.

En el certamen podrán participar autores venezolanos, residenciados dentro o fuera del país y extranjeros residenciados en Venezuela, con una sola obra de teatro, escrita en castellano, de temática libre, inédita y original, que no haya sido galardonada en otros concursos ni escenificada anteriormente dentro o fuera del territorio nacional. Los derechos de autor de la obra de teatro no deben estar comprometidos con terceros ni en otros concursos.

Para formalizar la participación se debe enviar el archivo de la obra de teatro vía correo electrónico a la dirección oficial del premio, apacuana.cnt@gmail.com, junto a la obra se debe consignar fotocopia de la cédula de identidad o pasaporte, RIF actualizado, fotografía actualizada en formato JPG, planilla de Inscripción y planilla de declaración jurada de aceptación de las bases de la II Bienal Nacional de Literatura Apacuana 2024.

Las dos planillas deben ser llenadas en su totalidad en formatos descargables y se



LA CNT y el Cenal organizan en conjunto ambos certámenes

pueden solicitar por el correo electrónico: apacuana.cnt@gmail.com. También es posible descargarlas directamente en el enlace <https://drive.google.com/drive/folders/1C13ozUiYVoPx9ialPtly0JKiPXuAN8DP>

Por su parte, la segunda Bienal Nacional de Literatura César Rengifo - Mención Ensayo Teatral 2024 está orientada a fomentar la construcción de conocimientos y saberes vinculados al teatro mediante el ensayo académico y ensayo literario.

En el certamen podrán participar creadores, investigadores, gestores culturales individuales, de instituciones u

organizaciones teatrales o disciplinas afines, docentes y estudiantes universitarios venezolanos, residenciados dentro o fuera del país y extranjeros residenciados en Venezuela, que presenten un solo ensayo escrito, inédito y original, de su sola autoría e inserto en una de las líneas temáticas.

Para formalizar la participación en el concurso se debe enviar el archivo del ensayo vía correo electrónico a la dirección oficial del premio, concursos.cnt@gmail.com, junto al ensayo se debe adjuntar fotocopia de la cédula de identidad o pasaporte, RIF actualizado, foto actualizada en formato

JPG, planilla de inscripción y planilla de declaración jurada de aceptación de las bases de la segunda Bienal Nacional de Literatura César Rengifo - Mención Ensayo Teatral 2024.

Las dos planillas deben ser llenadas en su totalidad en formatos descargables y se pueden solicitar al correo electrónico, concursos.cnt@gmail.com o descargarla directamente en el enlace [https://drive.google.com/drive/folders/1C1B\\_tYw65bBk1P9SNNqsI4NvKn9CsYf](https://drive.google.com/drive/folders/1C1B_tYw65bBk1P9SNNqsI4NvKn9CsYf)

Los jurados de la segunda Bienal Nacional de Literatura Apacuana 2024 y la segunda Bienal Nacional de Literatura César Rengifo - Mención Ensayo Teatral 2024 estarán conformados por especialistas de las artes escénicas. Los veredictos que serán publicados en su respectivo momento en la página web del Cenal: <http://www.cenal.gob.ve>.

Las consultas relativas a ambas bienales se recibirán únicamente por el correo electrónico oficial, indicando como asunto: consulta BienalApacuana2024 o consulta BienalTeatro2024, según sea el caso. Para mayor información sobre este evento y otras actividades, se recomienda conectarse con las cuentas en las redes sociales de la CNT, en Facebook: Compañía Nacional de Teatro de Venezuela y @cnteatrove en Instagram y X.

El sistema alberga obras de artistas de renombre internacional

## El Metro de Caracas lleva 47 años mostrando el arte venezolano

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía Prensa Mintur  
Caracas

La Compañía Anónima Metro de Caracas, cumplió 47 años el pasado 8 de agosto. Creado en 1977, el sistema es considerado como la espina vertebral de la movilidad en la ciudad capital. El metro conecta cuatro puntos cardinales por medio de un circuito de cinco líneas y 53 estaciones, en 70 kilómetros, aproximadamente.

Caracas es una ciudad que alberga lugares recreativos, históricos, culturales y centros de gastronomía. Una de las formas de acercarse a estos espacios es por el sistema

Metro. Por ejemplo, la estación Capitolio conduce a la plaza Bolívar o la casa Natal del Libertador. Mientras que, por Bellas Artes, te lleva a la Plaza de los Museos y si se desea visitar lugares más abiertos y de contacto con la naturaleza, la estación Parque Generalísimo Francisco de Miranda es una muy buena opción

También al paseo Los Próceres, algunos escogen trasladarse por la estación los Símbolos, el Teatro Municipal de Caracas o al Teatro Nacional se puede llegar por la estación Teatros. El Estadio Universitario y toda esa "síntesis de las artes" que es la UCV, está al alcance del público desde la estación Ciudad Universitaria.

### MÁS DE 100

Desde su creación el Metro de Caracas fue concebido como el medio más rápido y de fácil acceso de la capital venezolana. Su infraestructura es reconocida por sus pintorescos murales y obras de arte elaboradas por célebres artistas nacionales e internacionales.

En los espacios de este sistema de transporte masivo se pueden apreciar más de 100 obras bidimensionales y tridimensionales, de arte contemporáneo, que transforman el viaje en una experiencia cultural enriquecedora. Es así como se ha convertido no solo en un medio de transporte, sino también en un espacio de encuentro con la creatividad y el talento artístico. Reconocidas piezas están expuestas dentro de las estaciones y plazas relacionadas con las puertas de esta estructura arquitectónica.

A lo largo de sus estaciones se puede disfrutar de las



La compañía se fundó el 8 de agosto de 1977

obras de artistas como Lya Bermúdez, Carlos Cruz Diez y Alejandro Otero, Marisol Escobar, Jesús Soto, Gertrude Goldschmidt Gego, Francisco Narváez y Mercedes Pardo, presentes con sus creaciones en las estaciones Colegio de Ingenieros, Plaza Venezuela, Caño Amarillo, Chacaíto y La Hoyada.

En la gran colección que posee el sistema de transporte también fueron incorporadas piezas de Rita Daini en Parque Carabobo, Doménico Silvestro en Gato Negro, Rafael Barrios en Plaza Sucre, Narciso Debourg en Chacaíto y las imágenes del reconocido artista Armando Reverón, y su influencia en el arte venezolano.

Llegando a siete partidos dando jonrones de ambos lados del plato en un careo

# Anthony Santander superó a Víctor Martínez

Tiene la marca en la Americana con cuatro en el año 2022

TyF/ Prensa LVBP  
Caracas

**A**nthony Santander sigue produciendo y a las dos manos para Orioles de Baltimore. Es que este ambidestro margariteño saca la bola a ambos lados del plato. Y recientemente pegó uno a la derecha y otro a la zurda estableciendo interesantes marcas.

Primero es que llegó 34 jonrones este año, un récord personal, tras superar su tope de 33 en 2022. También el jardinero elevó a siete sus encuentros con vuelacercas a ambos lados del plato, una nueva marca para venezolanos en las Grandes Ligas, tras superar los seis de Víctor Martínez, quien se retiró después de la zafra de 2018.

Sin embargo, Martínez todavía posee el registro del jugador de mayor edad en la historia de las mayores con un cotejo de esas características. Tenía 39 años y 250 días, cuando lo hizo el 30 de agosto de 2018 (LA).

El récord de Grandes Ligas lo ostenta Mark Teixeira, que tuvo 12 en la Liga Americana (LA) y dos en la Liga Nacional (LN). Nick Swisher igualó a Teixeira en 2015, cuando conectó uno en la Nacional, después de sus 13 en la LA. Ken Caminiti posee la marca en el viejo circuito con 10.



Santander apunta a los cuarenta tablazos este 2024

El registro en la Americana en una campaña, también pertenece a Santander desde 2022, cuando rompió el empate que sostenía con Tony Clark (3, 1998), Nick Swisher (3, 2007, 2009) y Mark Teixeira (3, 2009) y se erigió en el único jugador con cuatro juegos de ese calibre en la historia del joven circuito. En la Liga Nacional también son cuatro, establecidos por Ken Caminiti en 1996, según Elias Sports Bureau.

Santander se apuntó su tercer juego multi-jonrón de la temporada y el decimosexto de su trayectoria, todos desde 2019. En ese lapso lidera a los venezolanos en ese departamento, de acuerdo con Baseball-Reference. Le escoltan con doble dígito Gleyber Torres (12), Ronald Acuña Jr. (12), Euge-

nio Suárez (11), Salvador Pérez (11) y Willson Contreras (10).

Una investigación de StatsCenter apunta a que el margariteño se emparejó en la lista de todos los tiempos de Baltimore, nada menos que con el miembro del Salón de la Fama, Frank Robinson, quien mientras vistió el uniforme de los Orioles también compiló 16 de esos encuentros.

La lista oropéndola la encabeza el inmortal Cal Ripken Jr. (21), seguido por Boog Powell (20), el inquilino de Cooperstown Eddie Murray (20), Chris Davis (19), Manny Machado (19) y Brady Anderson (17).

## AL QUIRÓFANO

Y el relevista de Cachorros de Chicago, Adber Alzolay, nece-

sita una cirugía Tommy John para reparar un desgarro en el ligamento colateral cubital en el codo de lanzar, informó el mánager Craig Counsell, según un reporte de Jordan Bastian para MLB.com

El derecho, de 29 años, consiguió 22 salvamentos en 25 oportunidades en 2023, pero ninguno después del 29 de agosto, cuando surgieron por primera vez las molestias en el antebrazo. El derecho apareció en sólo cinco juegos más, terminando con récord de 2-5 y efectividad de 2.67.

Los problemas de Alzolay reaparecieron al comienzo de esta temporada. Obtuvo cuatro salvamentos, pero desperdició otras cuatro oportunidades y dejó marca de 1-4, con un promedio

de 4.67 anotaciones limpias en 18 juegos.

Según reporte de Alexander Mendoza para prensa LVBP, fue colocado en la lista de lesionados de 60 días por una distensión en el flexor derecho el 13 de mayo. Un día antes, dio base por bolas a un bateador y luego le permitió un jonrón de dos carreras a Connor Joe en Pittsburgh.

Mientras se rehabilitaba, en un intento por no pasar por el quirófano, sufrió un contratiempo, después de encajar dos hits y dos carreras, con dos boletos y un ponche, en una entrada de trabajo en Triple A, el 27 de julio.

Poco después de hacerse oficial la noticia, Adzolay reaccionó en la red social X: "El plan de Dios... el camino hacia la recuperación comienza hoy... El puño volverá mejor que nunca".

El tiempo para regresar al terreno, luego de la cirugía Tommy John, puede variar según cada caso, pero el promedio para los lanzadores es entre 12 y 18 meses, recordó Bastian en su nota.

"Todavía no voy a preguntar a los médicos al respecto. Dejaremos que hagan la cirugía y luego lo resolveremos", senetnció el mánager Counsell.

En 2023, los criollos Germán Márquez y Antonio Senzate-la, de los Rockies Colorado, así como José Quijada (Angelinos de Los Ángeles), Luis García (Astros de Houston), Freddy Pacheco y Kervin Castro (ambos de los Tigres de Detroit), pasaron por la Tommy John. Márquez logró volver, pero tras una apertura regresó a la lista de incapacitados por una inflamación en el codo y Quijada fue activado hace poco más de dos semanas.

En los 89 kilos de las pesas

## Keydomar Vallenilla logró otro pergamino olímpico

T/ Redacción CO  
Caracas

**K**eydomar Vallenilla consiguió hacerse con un diploma olímpico en la categoría de 89 kilogramos del levantamiento de pesas de los Juegos Olímpicos de París 2024.

El criollo finalizó en la octava posición de la competencia tras levantar un total de 358 kg para quedar por arriba de los representantes de Francia, Australia, Egipto y Canadá.

Vallenilla levantó un total de 162 kg en el arranque para poder asegurar su participación en la competencia, quedando en la décima posición de esa ronda.

Para el envión el criollo mostró que quería llegar lejos y logró levantar en la primera fase 190 kg, para luego poder hacer lo propio con los 196 kg.

El ganador de la competencia fue el búlgaro Karlps May Nasar con un total de 404 kg en total para poder conseguir un nuevo récord mundial en la disciplina.

La medalla de plata se la quedó el colombiano Yeison López con un total de 390 kg, mientras que el bronce fue para el italiano Antonino Pizzolato que luchó al levantar 212 kg en el envión para quedar con un total de 384 kg.

Dejó que atletas sancionados volvieran a competir

## Agencia Mundial Antidopaje cuestiona la integridad de EEUU

T/ Redacción CO-CGTN  
Montreal

**U**na declaración publicada por la Agencia Mundial Antidopaje (AMA) cuestionó la integridad de la Agencia Antidopaje de Estados Unidos (Usada), por sus siglas en inglés, que ha permitido que atletas dopados compitieran durante años, en directa contravención del Código Mundial Antidopaje y las propias reglas de la Usada.

"Este esquema de la Usada amenazó la integridad de las competiciones deportivas, que el Código busca proteger", indicó la declaración. Señaló también que "contrariamente a

las afirmaciones hechas por la Usada, la AMA no aprobó esta práctica de permitir que los tramposos del dopaje compitieran durante años con la promesa de que intentarían obtener pruebas incriminatorias contra otros".

La agencia mundial también dijo que encontró al menos tres casos en los que a atletas que habían cometido violaciones graves de las reglas antidopaje se les permitió seguir compitiendo durante años, mientras actuaban como agentes encubiertos para la agencia estadounidense, sin notificar a la AMA.

En tal sentido, detalló varios ejemplos: "En un caso, un atle-

ta de élite, que compitió en clasificatorios olímpicos y eventos internacionales en los Estados Unidos, admitió haber tomado esteroides y EPO. Sin embargo, se le permitió seguir compitiendo hasta su retiro".

"Su caso nunca fue publicado, sus resultados nunca fueron descalificados, el dinero de los premios nunca fue devuelto, y nunca se le impuso una suspensión".

La AMA no nombró a los atletas en cuestión, citando preocupaciones de seguridad en caso de que enfrentaran represalias.

La Agencia Mundial Antidopaje también calificó como "irónico e hipócrita" que la Usada sospechara de otras organizaciones antidopaje, mientras que esa misma organización permitía que los tramposos siguieran compitiendo con la posibilidad remota de que pudieran ayudar a atrapar a otros posibles infractores.



FOTOS / Prensa Presidencial

# Portador de esperanza

